

ENCUENTRO CON ÁNGEL VIÑAS SOBRE LOS SOBORNOS EN EL ENTORNO DE FRANCO³¹²

MANUEL SANCHIS I MARCO

Muchas gracias a Rafael Company y buenas tardes a todos. Se me pidió que presentara a Ángel y así lo voy a hacer, aunque no me resulta fácil por ser su amigo y discípulo. Además, como no le gustan los panegíricos laudatorios, seré muy breve y lo presentaré en un tono personal.

El profesor Viñas ha sido Catedrático de Economía Aplicada en las universidades de Valencia, Alcalá, UNED y Complutense, donde ahora es Emérito. El primer recuerdo que tengo de Ángel data del 4 de octubre de 1976, hace ahora más de 40 años, casi día por día. Era mi último año de carrera y hasta entonces, las clases habían oscilado entre las divagaciones revolucionarias, y el fantasmagórico mundo de la elección racional del agente representativo maximizador. Pero aquel día entró en clase un joven catedrático que se explicaba con enorme solvencia, y pensé: ¡Por fin, un universitario!

Eran años de huelgas estudiantiles, aulas desiertas y grises a caballo por Blasco Ibañez, antes Avenida de la Unión Soviética, con la crisis de Astilleros de Levante como telón de fondo. De aquellos años en la Facultad de Económicas sólo salvaría a las excepciones de rigor, las de los grandes maestros: Ángel Viñas y Ernest Lluch, por este orden. El resto fue un secarral de tierra yerma donde apenas asomaban zarzales desdibujados sin silueta y sin sombra en la que cobijarse.

Pensando en los jóvenes, he rebuscado en mi hemeroteca y he encontrado algunas noticias que tienen que ver con Ángel y con *Sobornos*, a pesar de los 40 años transcurridos.

1. HECHOS Y DICHOS: “Del oro de Moscú al oro de Girón. Un grupo de periodistas rastreando los registros de propiedad de la costa del sol han podido ofrecer un panorama denso y lleno de datos de las especulaciones de este exministro [...] La corrupción bajo la dictadura es un tema del que no se ha escrito hasta ahora más que el prólogo”.

Ángel le añadirá varios capítulos. En *La otra cara del Caudillo*, explica con todo detalle el sistema de captación de fondos que permitió a Franco acumular una fortuna personal en plena guerra civil, mientras sus

³¹² El presente texto es una transcripción del discurso introductorio de Manuel Sanchis i Marco en la presentación del libro *Sobornos* de Ángel Viñas que tuvo lugar el 10 de noviembre de 2016 en el MUVIM y fue presidido por Rafael Company.

soldados daban hasta la última gota de su sangre, y sus militares vertían la de los "rojos". En *Sobornos* podemos comprobar que el círculo íntimo de Franco tampoco le iba a la zaga en materia de corrupción.

2. CAMBIO16: “El oro español. No está en Moscú. Un estudio que publicará este mes el profesor Ángel Viñas hará pedazos el viejo mito del oro: las 460 toneladas de depósito fueron vendidas en su totalidad. Así de caro fue el gol de Marcelino”.

Pues no, el libro *El oro de Moscú* no se publicó aquel mes de noviembre, quedó retenido por las autoridades. Pude oír las voces de indignación que daba Ángel al teléfono desde su despacho de la facultad en Blasco Ibáñez.

3. EL PAÍS: Serrano Súñer presentó sus ‘Memorias’ en los salones del hotel *Princesa Sofía* de Barcelona. Dice Serrano Súñer: “frente a la falsa imputación que se me hiciera de haber querido intervenir en la segunda guerra mundial, colaboré de manera singular en su evitación, como en el libro se acredita con textos alemanes auténticos e irrefutables. Hice una política inequívocamente germanófila que libró a España de la invasión”. Afirmación completamente retocada en el libro *Sobornos* que hoy presentamos. Este era el risueño ambiente de aquella época. En él, Ángel Viñas deshacía mitos del franquismo y marcaba la diferencia con los historiadores del régimen.

Ángel es también Técnico Comercial y Economista del Estado desde 1968 y Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil, entre otras condecoraciones españolas y extranjeras. En 1982, fue asesor ejecutivo del Ministro de Asuntos Exteriores, Fernando Morán, con el Gobierno socialista.

Tras la entrada de España en el Mercado Común, fue Director de Relaciones Exteriores de la Comisión Europea y Embajador Jefe de la Unión Europea ante Naciones Unidas en Nueva York. Dejó un recuerdo inmejorable entre mis compañeros de la Comisión Europea que siempre me hablaron de él con mucho respeto por su honradez profesional, su responsabilidad y su servicio a Europa.

Como historiador, es autor de más de una veintena de libros, coautor de otros cuatro, y de más de un centenar de artículos, que no tengo tiempo de enumerar. Algunas de sus obras sobre la Guerra Civil en España, lo lanzaron a la fama en los años setenta y ochenta. De tal modo que no se puede entender la historiografía sobre la Guerra Civil o la II República Española, sin haber leído a Viñas.

En cuanto a *Sobornos*, se trata de un libro a contracorriente de las interpretaciones indulgentes de los historiadores revisionistas, turiferarios del franquismo, aclamados hoy por los muchos iletrados que pueblan España. Ángel es de los pocos historiadores españoles que sigue visitando sistemáticamente los archivos en busca de Evidencia Primaria Relevante de Época, el método más riguroso para arrojar luz sobre las tenebrosas entrañas de la operación *Sobornos*, de la que se lucraron

aquellos patriotas de poca monta y mucha billetera. Al leer *Sobornos* uno constata la importancia que Churchill atribuyó a esta operación en una situación de máximo esfuerzo bélico para Gran Bretaña.

También se entiende a qué se refería Hegel, cuando hablaba del Estado como “una realidad en sentido fuerte”, y qué quería decir Lord Palmerston cuando afirmaba que “Inglaterra no tenía aliados eternos, ni enemigos perpetuos, sino que sus intereses eran eternos y perpetuos, y su obligación era vigilarlos”.

El lector de *Sobornos* comprobará que, al final, se impone la verdad de la historia, y queda a cielo abierto la mezquindad de Serrano Súñer y la de algunos generales, más fieles a las exigencias de su bolsillo que a Franco. Todo ello, mediado por la inmensa fortuna de Juan March.

Estoy seguro de que *Sobornos* será un bombazo como corresponde a un libro sobre un General como Franco. Pero no me voy a extender más. Es mejor dejar que sea el propio autor quien nos desvele las claves del libro.

Gracias.